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227 Sitzung vom 22 Mai 12 Uhr

Das Haus iſt zu Beginn ſehr ſchwach beſetzt
Am Bundesrathstiſche Handelsminiſter Brefeld
Die Berathung der Handwerkervorlage wird bei 8 100a

fortgeſetzt Er handelt von der Feſtſtellung der Mehrheit Nach
der Regierungsvorlage ſoll durch ortsübliche Bekanntmachung
oder beſondere Mittheilung an die Gewerbetreibenden die Auf
forderung gerichtet werden ſich zu äußern Die freiſinnige
Volkspartei beantragt daß die Aufforderung nur durch beſondere
Mittheilung erfolgen ſoll

Abg Kopſch freiſ Vp befürwortet dieſen Antrag während
Geh Oberregierungsrath Dr Wilhelmi ihm widerſprichtAbg Dr Sſann natl tritt für den freiſinnigen Antrag ein
und weiſt darauf hin wie wichtig es ſei ganz genau die Mehr
heit feſtzuſtellen

Abg Richter freiſ hält ebenfalls die Feſtſtellung der Mehr
heit für höchſt wichtig wie ja auch der Herr Handelsminiſter
geſtern zugegeben habe Das mindeſte aber wäre doch daß ein
Handwerker welcher in eine Zwangsorganiſation hinein ſolle
perſönlich ben achrichtigt würde Gerade die amtlichen Blätter
würden am wenigſten geleſen

Handelsminiſter Brefeld Er halte die Befürchtung daß eine
Zufallsmehrheit zuſammen komme für nicht begründet Die

ehörde führe ja eine Liſte aller Handwerker und in dieſe Liſte
würde jeder Handwerker ſein Ja oder Nein eintragen Das
werde für alle Fälle genügen

Abg Richter freiſ wiederholt daß das Aufliegen der Liſte
nicht genüge und daß eine einfache Bekanntmachung hiervon
nicht von allen Handwerkern geleſen werde

Abg Hitze Ctr Eigentlich müßte in dem freiſinnigen An
trage neben der perſönlichen Mittheilung die ortsübliche Be
kanntmachung beſtehen bleiben Der Antrag brauchte blos ſtatt
oder und zu ſetzen

Abg Richter dankt für dieſen Rath unter Heiterkeit des
r v wird den Antrag derart ändern Geſchieht in

wiſchen
Der Präſident läßt hierauf abſtimmen da die Abſtimmung

zweifelhaft iſt bittet der Präſident um die Gegenprobe Auch
dieſe ergiebt noch kein klares Reſultat Jnzwiſchen ſind zahl
reiche Abgeordnete in den Saal geeilt

Präſident v Vuol will nun die Abſtimmung wiederholen
was Abg Richter für unzuläſſig erklärt und namentliche Ab
ſtimmung beantragt

Es entſteht hierüber eine längere Geſchäftsordnungsdebatte
in der die Abgg Richter und Rickert an der Hand der
Geſchäftsordnung eine Auszählung des Hauſes für erforderlich
halten während die Abgg Gröber Ctr und Vachem ECtr
dies beſtreiten Der Präſident entſcheidet hierauf im Sinne der
Auszählung welche die Anweſenheit von nur 161 Mitgliedern
ergiebt von denen 58 für 103 gegen den freiſinnigen Antrag
eſtimmt haben Das Haus iſt ſomit nicht beſchlußfähig Der
räſident beraumt die nächſte v x auf 10 Minuten vor

2 Uhr an und ſchließt die Sitzung 20 Minuten nach 1 Uhr

228 Sitzung vom 22 Mai 2 Uhr
Am Bundesrathstiſch Staatsſekretär Graf Poſadowsky
Die Berathung der Handwerkervorlage wird bei S 100a fort

geſetzt Zunächſt erfolgt die Abſtimmung über den vorher er
wähnten freiſinnigen Antrag das Wort oder durch und zu
erſetzen Sie bleibt wie der Präſident konſtatirt zweifelhaft ſo
daß wiederum eine Auszählung des Hauſes ſtattfinden muß

Nach der Auszählung kommen noch verſchiedene Abgeordnete
der Linken in den Saal welche von der Rechten mit lauten Oh
Rufen empfangen werden

Präſident Frhr v Buol Die Auszählung ergiebt die Anweſenheit von 178 Abgeordneten von deuen 113 gegen und 65

für den Antrag geſtimmt haben Rufe rechts Und da war
das Bureau zweifelhaft Das Haus iſt alſo wiederum beſchluß
unfähig Jch beraume die nächſte Sitzung auf 2 Uhr an und
ſetze auf die Tagesordnung den Servistarif Heiterkeit

Schluß 2 Uhr 10 Minuten
e

229 Sitzung vom 22 Mai 2 Uhr
Am Bundesrathstiſch Staatsſekretär Dr v BVötticher

Staatsſekretär Graf Poſadowsky
Auf der Tagesordnung ſteht die zweite Berathung des Geſetz

entwurfs betr den Servistarif und die Klaſſeneinthei
lung der Orte Auf Vorſchlag des Präſidenten v Buol
wird mit der Klaſſeneintheilung begonnen da hierzu zahlreiche

wge auf Verſetzung von Orten in höhere Klaſſen vor
iegen
Ueber die Beſchlüſſe der Kommiſſion welche ihrerſeits bereits

eine Anzahl Orte in eine höhere Klaſſe verſetzt hatte als die
Regierungsvorlage vorgeſchlagen referirt Abg Dr Lieber Das
Haus ſtimmt den Kommiſſionsbeſchlüſſen zu Es werden danach
verſetzt Altendorf in die 1 Servisklaſſe ſtatt 2 in der
Regierungsvorlage Aue in die 3 Klaſſe ſtatt Blankeneſe
mit Mühlenberg in die 3 Kl ſtatt Broich in die 3 Kl
ſtatt Burg in die 2 Kl ſtatt Eichſtätt in die 3 Kl
ſtatt Geeſtemünde in die 1 Kl ſtatt Gerresheim
in die 3 Kl ſtatt Gifhorn in die 4 Kl ſtatt Glei
witz in die 1 Kl ſtatt Gummersbach in die 3 Klſtatt Hachenburg in die 4 Kl ſtatt Had amar in
die 4 Kl ſtatt Halberſtadt in die 1 Kl ſtattHechingen in die 3 Kl ſtatt Hilden in die 3 Kl
tatt Hirſchberg in die 2 Kl ſtatt Jarolſchin indie 4 Kl ſtatt Keſſelſtadt in die 4 Kl ſtatt Kreuz
nach in die 2 Kl ſtatt Langenburg in die 3 Kl
ſtatt Lehe in die 1 Kl ſtatt 2 Lüdinghauſen in die
4 Kl ſtatt Malmedy in die 3 Kl ſtatt Neuulmin die J Kl ſtatt Niederlahnſtein in die 3 Kl ſtatt
Oldesloe in die 3 Kl ſtatt Je gulig Friedland in
die 4 Kl ſtatt Ratingen in die 3 Kl
in die 3 Kl tatt Saalfeld in die 8 Kl ſtatt Sig
maringen in die 3 Kl ſtatt Solingen in die 1 Kl
ſtatt Uerdingen in die 3 Kl ſtatt 4 und Wandsbeck

in die 1 Kl ſtatt
Von der Stadt Hadamar an werden auf Antrag des Abg

Dr Hammacher die Kommiſſionsvorſchläge en bloc an
genommen

Abgelehnt werden Anträge aus dem Heuſe auf Verſetzung
von Breslau aus Kl 1 in Kl A Camen aus Kl 4 inLl 3 Fröndenberg aus Kl 5 in Kl 4 Köln aus Kl 1 in
Ll A Danzig aus Kl 1 in Kl A Frieden au in die 1 Kl
Steglitz desgl Halberſtadt aus der 2 in die 1 Kl
Königsberg und Leipzig aus der 1 in die Kl A
Norderney aus der 4 in die 8 Kl Potsdam aus der I
in die Kl A Pritzwalk aus der 4 in die 3 Kl

Eine Reihe anderer Anträge auf Verſetzung in eine höhere
Servisklaſſe werden ebenfalls abgelehnt angenommen wird
ein Antrag Kloſe auf Verſetzung der Stadt Leobſchütz i Schl
aus der 3 in die 2 Kl desgl ein Antrag Thomſen auf Ver
bung der Stadt Marne aus der 5 in die 4 Kl desgl ein
girag tet auf Verſetzung von Ohra bei Danzig aus der
in die 3 Klgeriet iſt die Klaſſeneintheilung des Servistarifs er

Hur Geſchäftsordnung bemerkt

tatt Rheine hoch

Abg v Levetzow konſ Jch habe in Uebereinſtimmung mit
meinen politiſchen Freunden mein lebhaftes Bedauern aus
zuſprechen über die Obſtruktion bei unſeren heutigen Auszählungen
Sehr wahr rechts Jch habe viele Zeugen dafür daß eine
lnzahl von Mitgliedern dieſes Hauſes und zwar von der linken

Seite draußen geblieben ſind und als die Auszählung beendet
war dann in den Saal getreten ſind Viele von uns haben das
deutlich geſehen Ein ſolches Verfahren iſt rückſichtslos gegen die
Mitglieder des Hauſes und ſchädigt die Würde des Reichstages
Sehr wahr rechts Jch möchte recht dringend darum bitten

daß dergleichen in Zukunft unterlaſſen werde Beifall rechts
Abg Singer Soz Jch weiß nicht woher Herr v Levetzow

das Recht herleitet ſich als Mahner und Warner für das Haus
u kennzeichnen Oho rechts Der Wahrer der Würde des
keichstags iſt der Präſident Jm übrigen konſtatire ich daß ſich

meines Wiſſens meine ſämmtlichen politiſchen Freunde an der
Auszählung betheiligt haben
Abg Speiſer freiſ Vp bemerkt er ſei eingetreten nachdem

die Auszählung beendet worden ſei ohne überhaupt zu wiſſen
n es ſich gehandelt habe Eine böſe Abſicht habe nicht vor

gelegen
Abg Dr v Levetzoww Abg Singer hat kein Recht mir

vorzuhalten was ich zu thun und zu laſſen habe Jm übrigen
bemerke ich daß ich die Partei des Abg Singer allerdings nicht
im Auge gehabt habe Jch könnte ſogar beſtimmte Namen
nennen
Abg Venvit fr Vereinig bemerkt daß von ſeiner Partei

niemand abſichtlich ſich der Abſtimmung entzogen habe
Damit iſt die Geſchäftsordnungsdebatte beendet

Nächſte Sitzung Montag 1Uhr Fortſetzung der Berathung
des Vereinsgeſetzes Handwerkervorlage erſte
Leſung des KonfektionsgeſetzesJn einer über die Reihenfolge der Verhandlungsgegenſtände
für die nächſte Tagesordnung entſtandenen Geſchäftsordnungs
debatte erklärte Abg Lieber Ctr daß ſeine Partei auch noch
eine Erledigung der Finanzgeſetze dringend wünſche

Schluß 6 Uhr

Preußiſcher Landtag
Abgeordnetenhaus

89 Sitzung vom 22 Mai 11 Uhr
Am Miniſtertiſche Dr v Miquel Thielen u a
Erſter Gegenſtand der Tagesordnung iſt die dritte Berathung

des Geſetzentwurſs betr die Tagegelder und Reiſekoſten
der Staatsbeamten

Eine Generaldebatte findet nicht ſtatt
Jn der Specialdebatte beantragt Abg Mies Ctr entſprechend

der von der Kommiſſion abgeänderten Regierungsvorlage auch
den Subalternbeamten der Provinzial Kreis und Lokalbehörden
und anderen Beamten gleichen Ranges 9 Pfg Kilometergelder
und 3 M für jeden Zu und Abgang zu geben ſtatt 7 Pfg
reſp 2 M nach der Kommiſſionsfaſſung
Geheimrath Lehmann bittet es jetzt bei der Kommiſſions
faſſung zu belaſſen und nicht wiederum eine Aenderung vor
zunehmen

Abg v Pappenheim konſ ſchließt ſich dem an
Nach kurzer Debatte an der ſich Abgg Mies Ctr Möller

nl und Hofmann nl betheiligen wird der Entwurf unter
Ablehnung des Antrags Mies definitiv in dritter Leſung an
genommen
Darauf wird der Entwurf betr Aenderung des Reglements

für die preußiſche Offizierswittwenkaſſe in dritter Leſung definitiv
angenommen ebenſo der Geſetzentwurf betr die Forſtſchutz
beamten der Gemeinden und öffentlichen Anſtalten im Regie
rungsbezirk Wiesbaden mit Ausſchluß des Landgräflich Heſſen
Homburgiſchen Gebiets und des Stadtkreiſes Frankfurt a M

Es folgt die dritte Berathung des Geſetzentwurfs deſſen ein
ziger Paragraph lautet

Der auf märkiſchem Provinzialrecht insbeſondere auf der
Viſitations und Konſiſtorialordnung des Kurfürſten Johann
Georg von 1573 und der Flecken Dorf und Ackerordnung
vom 16 /12 1702 beruhende Verpflichtungen der bürgerlichen
Gemeinden bezüglich der Bauten und Reparaturen von Kirchen
Pfarr und Küſtergebäuden wird aufgehoben
Der Entwurf Antrag Langerhans wird ohne Debatte in

dritter Leſung definitiv angenommen
Es folgt die erſte Berathung des Geſetzentwurfs betr den

Erwerb von Theilen des Aachen Maſtricher Eiſenbahnunter
nehmens durch den preußiſchen Staat

Miniſter Thielen giebt zunächſt eine Schilderung des Eiſen
bahnunglücks auf der Eifelbahn bei Hillesheim die ſich einhalt
lich und auch zum erſten Theil wörtlich mit ſeiner geſtern im
Herrenhauſe gegebenen Darſtellung dieſes Unglücksfalles voll
kommen deckt Sodann wendet ſich Redner der Vorlage zu und
bittet um Genehmigung dieſer Vorlage die für den Staat vor
theilhaft ſein werde

Vicepräſident Dr Krauſe Bevor wir in unſerer Be
rathung fortfahren glaube ich den Gefühlen des Hauſes zu
entſprechen wenn ich dem großen Bedauern über dieſen
ſchweren Unfall Ausdruck gebe und dem tieſſten Mitleid
und Mitgefühl mit den Verunglückten und ihren Familien
Beifall Die Mitglieder des Hauſes haben ſich von ihren
Plätzen erhoben

e wird der Entwurf an die Budgetkommiſſion über
wieſen

Es folgt die erſte Berathung des Nachtragsetats in dem
Mittel zum Umbau der Bahnhöſe im rheiniſchen und weſtfäliſchen
Jnduſtriebezirke verlangt werden für Aachen 590,000 für Dort
mund 400,000 und für Bochum 100,000

Finanzminiſter Miquel erklärt er ſei im allgemeinen kein
Freund von Nachtragsetats aber die vorliegende Forderung ſei
durchaus berechtigt

Abg Dr Sattler ul hält die geforderte Summe für zu
reichlich le

Finanzminiſter Miquel beſtreitet daß die Forderung zu
och ſei
Abg Brömel Freiſ Vgg führt Beſchwerde darüber daß

der Vau namentlich neuer bewilligter Bahnen zu langſamen
ortgang nehme Jn den letzten ſechs Jahren ſei von den
ewilligten Summen nur ein Drittel verbraucht worden
d in Oberſchleſien ſeien verſchiedene Bauten im Rück

ande
Nach weiteren Bemerkungen der Abgg Kirſch Centr

Schrnieding natl des Miniſterialdirektor Schröder Abg
Brömel des Miniſters Thielen der dem Abg Brömel gegenüber beſtreitet daß die Staatsregierung läſſig geweſen ſei in
der Ausführung von Bahnbauten des Abg v Brockhanſen
wird der Entwurf an die Budgetkommiſſion verwieſen

Es folgt die zweite Berathung des Geſetzentwurfs betreffend
die Erweiterung des Staatseiſenbahnnetzes und die
Betheiligung des Staates an dem Bau von Kleinhahnen

ſowie die Errichtung von landwirthſchaftlichen Getreide
häuſern

Abg Gamp Reichsp beantragthilfen an Kleinbahnen an die Be in ung zu knüpfen daß bei
dem Bau ausſchließlich inländiſches Material zur Verwendung
elongt 2 zu beſtimmen daß der Grund und Boden für denVon der projektirten Sekundärbahnen nur ſoweit unentgeltlich

1 Gewährung von Bei

hergegeben werden ſoll als dies bei der landespolizeilichen Ab
nahme für nothwendig erklärt wird 3 der Regierung gegen

er inüber die Erwartung zur daß bei dem Bau
der Vorlage näher bezeichneten Eiſenbahnen ſoweit es an

1 Beiblatt zu Nr 240 der Sagnle Zeitung 24 Mai 1897

gängia iſt nur inländiſches Material zur Verwendung gelangen
wird

Abg v Brockhanſen konſ beantragt Nr 1 des Antrags
Gamp abzulehnen und in der Reſolution Nr 3 die Worte

ſoweit angängig iſt durch die Worte thunlichſt zu erſetzen
Nachdem Abg Gamp ſeinen Antrag begründet erklärt
Eiſenbahnminiſter Thielen ſich gegen die im Antrag Gamp

enthaltene Reſolution bezüglich der Verwendung von nur in
ländiſchem Material Daß die Eiſenbahnverwaltung bisher
vielfach vom Auslande kaufe erkläre ſich daher daß die Forſt
beſitzer diejenigen Stämme die ſich zu Schwellen eignen ander
weilig beſſer verkaufen können Der Miniſter erklärt daß er
den inländiſchen Händlern 10 Proz mehr zahle als den aus
ländiſchen und bittet den Antrag Gamp abzulehnen

Abg Brömel führt aus daß der Antrag Gamp in dem
Theile welcher ſich auf die Kleinbahnen bezieht den ſchwerſten
Bedenken begegnen wird Redner wendet ſich gegen die Er
klärung des Miniſters für inländiſche Schwellen 10 Proz mehr
zahlen zu wollen als für die ausländiſchen Es ſei nicht wohl
gethan wenn hier immerfort vom Regierungstiſche aus erklärt
würde daß man ausländiſches Material verwerthe Es müſſe
der Grundſatz befolgt werden daß man inländiſches Holz an
erſter Stelle verwendet

Abg Frhr v Erffa konſ tritt für möglichſte Deckung des
Holzbedarfs aus inländiſchen Forſten ein

Miniſter Thielen erklärt daß die Bemühungen die inländiſchen
Forſtbeſitzer zu Holzlieferungen heranzuziehen von Erfolgeweſen ſeien Der Prozentſatz des inländiſchen Holzes habe ſi

gegen früher mehr als verdoppelt
Abg Möller nl drückt ſeine Befriedigung darüber ans daß

die Verwendung des inländiſchen Holzes zugenommen hat Jm
übrigen müſſe es in das Ermeſſen der Regierung geſtellt ſein
wie ſie den Bedarf an Schwellen decke man könne das Ver

arde haben daß ſie nach vernünftigen Grundſätzen verfahren
werde

Das Haus wendet ſich nunmehr demjenigen Theile der Vor
lage zu der von der Errichtung der Kornhäuſer handelt

Abg Brömel Frſ Vgg betont die Schwierigkeit die in
der Verwaltung der geplanten Kornhäuſer liege Auch werde
es ſehr ſchwierig ſein zu beſtimmen wie der Verkauf der ein
gelagerten Getreidemengen zweckmäßig zu bewertſtelligen ſei
Ein Hauptübelſtand der Kornhänſer ſei der daß ſie eine gewiſſe
Gegnerſchaft gegen den Getreidehandel hervorrufen Die Vor
lage zwinge den privaten Getreidehändler zu den Koſten dieſer
Vede beizutragen die ſich gegen ihre eigenen Jntereſſen
wendet

Abg Frhr v Erffa konſ führt aus die Lagerhäuſer hätten
nicht den Zweck zu ſpekuliren ſondern ſie ſollten namentlich die
kleineren Produzenten in die Lage verſetzen gleichmäßiges Ge
treide herzuſtellen und durch Lombardirung ihnen die Möglich
keit geben das Getreide günſtig zu verkaufen

Geheimrath Conrad hält die Vorlage für eine natürliche
Folge der vorjährigen

Abg Möller nl erklärt daß ſeine Partei bereit iſt die
Mittel für die Vorlage zu bewilligen Den Zwiſchenhandel
halte er für durchaus berechtigt aber für ebenſo berechtigt halte
er es wenn durch die auf genoſſenſchaftlicher Baſis zu er
richtenden Kornhäuſer namentlich dem kleineren Landwirth Ge

eilt zur beſſeren Verwerthung ſeiner Produkte gegeben
werde

Nach weiteren Bemerkungen der Abgg v Arnim konſ
Brömel Freiſ Vgg Knebel nl Leppelmann Etr wird
die Poſition gegen die Stimme des Abg Brömel angenommen

Der Antrag Gamp welcher die Nachforderungen von Ent
ſchädigung für die Hergabe von Grund und Boden nach der
polizeilichen Abnahme einer Bahn ausſchließt wird angenommen
ebenſo der Reſt der Vorlage

Nächſte Sitzung Montag 11 Uhr Dritte Berathung der
Sekundärbahnvorlage Antrag Enuler betr Förderung des Fach
ſchulweſens Antrag v Guſtedt betr Erhaltung des Elch
wildess Schluß 4 Uhr

Herrenhanus
15 Sitzung vom 22 Mai 1 Uhr

Am Miniſtertiſche Frhr v Hammerſtein u a
Neu berufen und eingetreten in das Herrenhaus iſt Geh Rath

Schlutow in Stettin
Zunächſt findet in üblicher Weiſe die Vereidigung des neu ein

getretenen Mitgliedes Ernſt Chriſtian Fürſt zu Stolberg
Wernigerode ſtatt

Bezüglich der allgemeinen Rechnung über den Staatshaus
halt des Jahres 1893/94 ſowie der Rechnung von den Fonds
des ehemaligen Staatsſchatzes für 1893/94 werden die Etats
überſchreitungen und die außeretatsmäßigen Ausgaben

Weh genehmigt Gleichzeitig wird die Entlaſtung aus
geſprochen

Desgleichen werden die Etatsüberſchreitungen und die
außeretatsmäßigen Ausgaben im Etatsjahre 1895/96 nach
träglich genehmigt

Die Denkſchrift über die Ausführung des Geſetzes betreffend
die Beförderung deutſcher Anſiedelungen in den Pro
vinzen Weſtpreußen und Poſen für das Jahr 1896 wird durch
Kenntnißnahme für erledigt erklärt

Der Entwurf eines Geſetzes wegen Abänderung des Geſetzes
betr die Fürſorge für die Wittwen und Waiſen der un
mittelbaren Staatsbeamten wird unverändert angenommen

Es folgt die Berathung der Städteordnung und der
Land gemeindeordnung fürdie Provinz Heſſen Naſſau

Die Kommiſſion beantragt unveränderte Annahme der Städte
ordnung während ſie in der Landgemeindeordnung in S 45 der
von der Verwaltung der Landgemeinden handelt eine Aenderung
vorgenommen hat

Nach den Beſchlüſſen des Abgeordnetenhauſes ſoll in Land
gemeinden mit mehr als 500 Einwohnern ein kollegialiſcher
Gemeindevorſtand Gemeinderath gebildet werden der aus dem
Bürgermeiſter einem Beigeordneten als deſſen Stellvertreter
und in Gemeinden von nicht mehr als 2500 Einwohnern aus
3 Schöffen von mehr als 2500 Einwohnern aus 5 Schöffen be
ſteht Auf Antrag der Gemeindevertretung ſoll mit Genehmigung
des Kreisausſchuſſes von der Bildung eines kollegialiſchen
Gemeindevorſtandes abgeſehen werden können d kleineren
Landgemeinden ſoll durch Ortsſtatut die Einführung eines
kollegialiſchen Gemeindevorſtandes welcher aus dem Pürger
Pr einem Beigeordneten und zwei Schöffen beſteht zu
läſſig ſein

Nach dem Kommiſſionsbeſchluß ſoll die Einführung eines
kollegialiſchen Gemeindevorſtandes in Landgemeinden überhaupt
der Feſtſetzung durch Ortsſtatut überlaſſen werden

Jn der Generaldebatte ſpricht
Landgraf Alexis von Heſſen ſein lebhaftes Bedauern

darüber aus daß durch die Vorlage in der m en das
Dreiklaſſenwahlſyſtem eingeführt werden ſolle A arteien
eien ſich darüber einig daß das allgemeine Wahlrecht welches
eit 1834 dort gelte und Gewohnheitsrecht geworden ſei nicht
bengt werden ereg ſſerb Uhrt d Enerbürgermeiſter Waſſerburg erklär ür den Entwurfbedauert jedoch ebenfalls die Aufnahme 3 Dreiklaſſenwahl

ſyſtems Er werde gegen daſſelbe ſtimmen werde aber aus
Reſignation trotz des Dreiklaſſenſyſtems wegen der ſonſtigen

dar der u n h n Er thue dies inr Hoffnung daß die Regierung demnächſt zu einerdes Dreiklaſſenwahlrechts rege g Nee



T

Miniſter des Jnnern Frhr v d Recke Die Regierung hält
das Dreiklaſſenſyſtem für eine der weſentlichen Gründlagen des

etzes Auch der heſſiſche Provinziallandtag habe ſich zuletzt
r daſſelbe ausgeſprochen nachdem man früher einen anderen

Standpunkt eingenommen habe Jch bitte die Vorlage mit
dieſem Wahlrecht anzunehmen

rhr v d Malzburg prtet ſich für das Dreiklaſſen
ſyſtem aus welches das feſteſte Bollwerk gegen die Sozial
demokratie ſei

Damit ſchließt die Generaldebatte
Jn der Spezialdiskuſſion über die Städteordn ung werden

die 98 59 nach unerheblicher Debatte angenommen
Bei s 60 welcher von den Geſchäften des Magiſtrats

handelt nimmt das Wort
Oberbürgermeiſter Zelle Die Städteordnung iſt im weſent

lichen derjenigen für die öſtlichen Provinzen nachgebildet in
dieſem Paragraphen aber enthält ſie eine Beſtimmung daß Ab
weichungen von dem Grundſatze der lebenslänglichen Anſtellung
der Gemeindebeamten durch Ortsſtatut oder in einzelnen Fällen
mit Genehmigung der Auſſichtsbehörden feſtgeſetzt werden
können eine vortheilhafte Neuerung Die jetzige Regelung hat
manche Uebelſtände hervorgerufen Es giebt Geſchäfte welche
vorübergehende Arbeiten erfordern geringere Bureauarbeiten
welche eine lebenslängliche Anſtellung nicht erheiſchen Auch
bei den Betriebsanſtalten empfiehlt ſich eine lebenslängliche An
ſtellung nicht Jch möchte den Miniſter bitten die Erleichterung
welche hier vorgeſehen iſt auch in den anderen Städteordnungen

eineneiniſter Frhr v d Recke Ein beſtimmtes Verſprechen
kann ich zwar nicht geben aber ich habe die Abſicht eine
Regelung der Anſtellungsverhältniſſe der Gemeindebeamten ſowie
der Reliktenverhältniſſe derſelben herbeizuführen Beifall und
war für die ganze Monarchie ſoweit ſich das Bedürfniß herausſent Eines ohne das andere zu regeln halte ich nicht für zweck

Wien Weibe Materien müſſen gemeinſchaftlich erledigt werden
Beifall

Oberbürgermeiſter Dr Lentze Jch danke dem Miniſter für
ſeine Auskunft Auch kleinere Gemeinden haben unter den
jetzigen Mißſtänden zu leiden Das Gericht ſpricht Leuten
Beamtengqualität zu deren Thätigkeit es nicht kennt So iſt bei
uns in Mühlhauſen in Thüringen der Führer einer Straßen
fegerkolonne der entlaſſen wurde durch den Richterſpruch zum
Beamten geworden und man habe nun einen Beamten der in
der Oeffentlichkeit ſchlecht angeſchrieben iſt Wenn jetzt als
Merkmal für die Beamtenqualität die nicht mechaniſche Thätig
keit maßgebend iſt ſo iſt das ein ſchwer feſtzuſtellender Begriff
Gegen eine Penſionsberechtigung haben die ſtädtiſchen Behörden
nichts einzuwenden ſie wenden ſich nur gegen die Pflicht von
lebenslänglicher Anſtellung namentlich bei den niederen Stellen

Oberbürgermeiſter Schmieding ſchließt ſich dieſen Aus
führungen an

s 60 wird angenommen ebenſo ohne weitere Debatte der Reſt
des Geſetzes

Die Land gemeindeordnung wird auf Antrag des
Frhrn v Manteuffel in der Faſſung der Kommiſſion en bloc
angenommen

hne Debatte wird darauf in der Faſſung des Abgeordneten
hauſes das Geſetz betreffend die Regelung der Richter
gehälter angenommen

Damit iſt die Tagesordnung erſchöpft
Nächſte Sitzung Montag 12 Uhr Kleine Vorlagen u a

Nachtragsforderung für den Bau des DortmundEms Kanals
Schluß 4 Uhr

SDn

Prozeß von Tanſch
III

S u H Berlin 24 Mai
Die Anklage

Nach dem Eröffnungsbeſchluß werden angeklagt 1 Der König
liche Kriminalkommiſſar Eugen von Tauſch ſeit dem 7 Dez
1896 in Unterſuchungshaft im Dezember 1896 zu Berlin vor
der Strafkammer III des Königlichen Landgerichts I daſelbſt
einer zur Abnahme von Eiden zuſtändigen Behörde in der
Strafſache gegen die Journaliſten Leckert Lütz ow und Gen
den vor ſeiner Vernehmung geleiſteten Eid verletzt zu haben
ſtrafbar nach 88 158 154 161 St B

2 a Der Freiherr Karl von Lützow im November 1895 zu
Berlin durch zwei ſelbſtändige Handlungen 1 in der Abſicht
ſich einen rechtswidrigen Vermögensvortheil zu verſchaffen das
Vermögen des Königlichen Militärfiskus um den Betrag von
50 Mark dadurch geſchädigt zu haben daß er durch Vorſpiegelung
falſcher oder Unterdrückung wahrer Thatſachen einen Jrrthum
erregte oder unterhielt 2 in rechtswidriger Abſicht eine Privat
urkunde welche zum Beweiſe von Rechten und Rechtsverhält
niſſen von Erheblichkeit iſt nämlich die bei den Akten befindliche
Quittung mit der Unterſchrift Kukutſch fälſchlich angefertigt
du d derſelben zum Zweck der Täuſchung Gebrauch gemacht
zu haben6 der Kriminalkommiſſar von Tauſch nach dem 10 Nov
1895 zu Berlin als Beamter welcher vermöge ſeines Amtes bei
der Ausübung der Strafgewalt mitzuwirken hat in der Abſicht
den Mitangeſchuldigten von Lützow der geſetzlichen Strafe
rechtswidrig zu entziehen die Verfolgung der oben be
zeichneten ſtrafbaren Handlungen unterlaſſen zu haben ſtrafbar
nach 88 268 267 346 74 St B

Die Anklagegründe
Die dem Angeklagten von Lützow zur Laſt gelegten ſtrafbaren

Handlungen ſind bereits erörtert worden es erübrigt ſich des
halb auf das von der Anklagebehörde geſammelte Material durch
das der Meineid von Tauſch s bewieſen werden ſoll kurz ein
zugehen von Tauſch hatte im Prozeß Leckert Lützow 1 unter
Eid beſtritten daß er nicht Politik getrieben und niemals poli
tiſche Artikel inſpirirt habe auch nicht den ihm amtlich zu

e reiherrn von Lützow zu perſönlichen Dienſten heran
gezogen habe

as von Lützow s Thätigkeit im Dienſte von Tauſch s an
langt ſo iſt dieſe bereits zur Genüge beleuchtet worden Zu
dem anderen Punkte behauptet die Anklage daß von Tauſch
ſowohl ſelbſtändig Politik getrieben wie auch in vielen Fällen
politiſche Artikel inſpirirt habe Als Perſönlichkeiten durch die
von Tauſch ſeinen politiſchen Anſichten Ausdruck gab nennt die
Anklage die Agenten Schumann von Lützow Sebaldt und
GingoldStärk Sie behauptet u daß I der Artikel von
Lützow s im Berliner Tageblatt Ein Ruckblick auf die Kaiſer
manöver in Elſaß Lothringen, 2 der Artikel deſſelben Ver
faſſers in der Deutſchen Warte Aus der Geſellſchaft, 3 der
Artikel Leckert s in der Täglichen Rundſchau über den Koſche
mannProzeß 4 die Artikel GingoldStärk s im Berliner Tage
blatt über Mißſtände in der Heeresverwaltung und den
KoſchemannProzeß 5 der Artikel deſſelben Verfaſſers über die
Anwartſchaft des Fürſten Hatzfeldt auf den Reichskanzlerpoſten
6 der Artikel Sebaldt s in der Deutſchen Zeitung über die
Legationsräthe Holſtein und Hamann als die eigentlichen An
kläger im Leckert LützowProzeß 7 der Artikel Leckert s in der

e Rundſchau über die Verabſchiedung Freiherrn
von Loés und ſeine Erſetzung durch General von Hahnke und
3 die Artikel Schumcrin s in der Saale Zeitung über den

erausgeber der Militär Politiſchen Korreſpondenz und den
Landesverrathsprozeß Schoren und Gen das Geiſtesprodukt
von Tariſch s oder doch wenigſtens auf ſeine Veranlaſſung ge
ſchrieben worden ſind Bei allen Artikeln iſt die Urheberſchaft
von Tauſch s nicht zweifelhaft theilweiſe ſ ogar von dem Angeklagten
bereits zugeſtanden worden v Tauſch hat aber geltend gemacht
daß die rtiket m größten Theile unpolitiſcher Natur ſeien
ſo z B die Artikel in Sachen Koſchemann die ihre Spitze
gegen die Kriminalpolizei haben und von unbegründeter

n

Anarchiſtenfurcht, Anarchiſtenriecherei und dergleichen ſprechenund behaupten daß die Sache im Sande verlaufen ecke
v Tauſch hat nämlich ſeinen Agenten gegenüber ſtets den

Standpunkt vertreten daß das Attentat auf den Polizei Oberſten
Krauſe nicht von anarchiſtiſcher Seite ausgegangen ſei Die
Staatsanwaltſchaft macht demgegenüber geltend daß mit der
anarchiſtiſchen Begründung der KoſchemannSache dieſe zu einer
politiſchen geworden iſt und von dem Angeklägten unbedingt als
eine ſolche behandelt werden mußte Außer durch ſeine Agenten
hat der Angeklagte v Tauſch nach den Ermittelungen der
Staatsanwaltſchaft aber auch noch durch verſchiedene Journaliſten
und Schriftſteller die er unter allerlei Vorwänden zu ſich iud
die politiſche Preſſe zu beeinfluſſen geſucht ſo durch den Chef
redacteur der Königsberger Hartungſchen Zeitung, Walterden Redacteur der Leipziger Neueſten dachrichlen Dr Simon

und die Schriftſteller Maximilian Harden Wolf von Metſch auf
Schillbach Hans Krämer u a m Obgleich es dem Angeklagten
in keinem einzigen Falle gelungen iſt ſeine politiſchen Anſichten
zu inſpiriren ſo entnimmt doch die Anklagebehörde aus dem
Jnhalt der mit den Preßvertretern gepflogenen Unterredungen
daß er die Abſicht hatte durch ſeine Mittheilungen die Preſſe
zu beeinfluſſen U a ſoll er ſich ſtets abfällig über die Miniſter
v Köller und Marſchall von Biberſtein geäußert haben Bei
Gelegenheit einer Unterredung mit dem Schriftſteller Krämer
den er aufgeſucht hatte um ihn zu fragen ob die Nachricht wahr
ſei daß Graf Henckel von Donnersmark die Harden ſche Zukunft
aufgekauft habe ſoll er auch auf den Geſundheitszuſtand Kaiſer
Wilhelm s II zu ſprechen gekommen ſein und Krämer über ein
angebliches ſchweres Ohrenleiden des Monarchen das einen
operativen Eingriff durch v Bergmann erſordere Mittheilungen
gemacht haben Weiter ſoll er Krämer geſagt haben der Kaſſer
ſei mit einem Netz von Spinnen umgeben und ſchließlich ſoll er
Krämer Mittheilungen über ein intimes Geſpräch zwiſchen dem
Kaiſer und der Kaiſerin Friedrich gegeben haben Krämer hat
dieſe Notizen nicht benutzt ebenſowenig wie die weitere ihm von
Tauſch gemachte Angabe daß man eine Anklage gegen den
Kladderadatſch wegen der bekannten Angriffe gegen Beamte
es Auswärtigen Amtes nicht beabſichtige Kurz vor dem

Leckert Lützow Prozeß hat v Tauſch mit Vr Liman eine Unter
redung gehabt in deren Verlauf er dieſen ihm als Anhänger des
Fürſten v Bismarck bekannten Journaliſten bat ihn gegen etwa
aus Anlaß des Prozeſſes laut werdende Angriffe in Schutz zu
nehmen da er Tauſch doch ein guter Bismarckianer ſei
Dr Liman hat den Eindruck gehabt daß von Tauſch
ſich unter den Schutz der Bismarck Preſſe begeben wollte
Auch anderen Jonrnaliſten gegenüber hat von Tauſch
wiederholt geſagt daß Marſchall und Köller beſeitigt
und Fürſt Bismarck wiederkommen müſſe Die Anklagebehörde
entnimmt daraus daß v Tauſch Anhänger Bismarck s war und
daß ſeine Beſtrebungen dahin gingen der Bismarck ſchen Politik
wieder Geltung zu verſchaffen Damit hält ſie ebenfalls den
Beweis für erbracht daß v Tauſch einen Meineid leiſtete als
er beſchwor niemals auf eigene Fauſt Politik getrieben zu
haben Jn einem anderen Falle hat v Tauſch den Mitan
geklagten v Lützow einen Artikel gegen den Reichskanzler
v Caprivi und Herrn v Bötticher ſchreiben und dann anonym
an die Harden ſche Zukunft einſenden laſſen Dagegen be
zeichnete ſich der Angeklagte gelegentlich einer Vernehmung die
er mit dem damaligen Redackeur der Freiſinnigen Zeitung
und jetzigen Chefredacteur der Hartung ſchen Zeitung in
Königseberg Emil Walter vorzunehmen hatte als Gegner des
alten Kurſes äußerte ſich abfällig über den Herausgeber der
Berliner Politiſchen Nachrichten, Redacteur Schweinburg und

erſuchte Walter in der Freiſinnigen Zeitung davon Notiz zu
nehmen daß Schweinburg vom Centralverband deutſcher Jn
duſtrieller eine Jahresentſchädigung von 30,000 M für die dem
Bunde geleiſtete journaliſtiſche Unterſtützung erhalte Walter
lehnte dieſes Anſinnen jedoch ab Kurze Zeit darauf brachte
die Saale Zeitung die entſprechende Notiz die ihr von
Normann Schumann untergeſchoben worden war Als einen
Beweis für die Feindſchaft des Angeklagten gegen v Marſchall
führt die Anklagebehörde die bereits im Leckert Lützow Prozeß
zur Sprache gekommene Thatſache an daß Tauſch dem Lützow
Auftrag gab den Leckert ordentlich über Marſchall auszu

Das wäre etwas für den deutſchen Botſchafter
Grafen Eulenburg in Wien dem ich berichten ſoll wenn ich
etwas Jntereſſantes erfahre, ſoll Tauſch zu Lützow geſagt
haben Tauſch ſchrieb dann an den Grafen Eulenburg nach
Liebenberg und bat dieſen um eine Audienz da er ihm wichtige
Mittheilungen zu machen habe Eulenburg antwortete er hoffe
Tauſch in Berlin zu ſehen Dieſen Brief zeigte Tauſch ſeinem
Agenten v Lützow nach deſſen Angaben mit den Worten Jch
werde dem Kaiſer durch Enlenburg Mittheilung zukommen
laſſen damit ſie endlich den Marſchall beim Wickel haben

Als einen Beweis dafür daß der Angeklagte v Tauſch ſchon
vor ſeiner Verhaftung ein böſes Gewiſſen hatte und die Anklage
vorausſah führt die Anklage u a eine Aeußerung gegenüber
v Lützow kurz vor deſſen Verhaftung an zu dem er geſagt habenſoll Die Sache wird für uns alle doch ſehr ſchlimm Marſchall
iſt in zu toller Wuth die Sache mit Kukutſch kommt auch her
aus bleiben Sie nur feſt Und am Tage der Verhaftung
v Lützow s ſoll er dieſen ermahnt haben gerade ſo dicht zu
halten wie Normann Schumann Als vernichtend für den An
geklagten führt die Anklage an daß v Tauſch am Abend des
5 Dez 1896 nachdem kurz vorher v Lützow ſein Geſtändniß
gemacht hatte und v Tauſch s Verhaftung bevorſtand er Maxi
milian Harden durch Vermittelung des Detektivanſtaltsbeſitzers
Easpari Roth Roffi einen Beſuch abſtattete und dieſem gegen
über ſofort ſeine Unſchuld betheuerte Als Harden erſtaunt
fragte Aber Sie ſind ja noch gar nicht verhaftet ſoll
v Tauſch geſagt haben Verlaſſen Sie ſich darauf ſie werden
mich anklagen ſie haſſen mich wie ich weiß ſchon jahrelang
und ich habe ſchon lange vor dem Prozeß auf dem Präſidium
ſelbſt geſagt daß ſie mich in dieſem Prozeß abzuſchlachten beab
ſichtigen Der Angeklagte hat dabei anf Harden den Eindruck
eines völlig gebrochenen Mannes gemacht

Jn zweiter Linie leitet die Anklagebehörde den Meineid
v Tauſch s aus ſeinen eidlichen Bekundungen über die Lützow ſche
Urkundenfälſchung und ſein Verhältniß zu v Lützow her und
ſchließlich findet ſie eine Verletzung des Eides in der Thatſache
daß v Tauſch die Angabe des Zeugen Chefredacteur Dr Levy
ſohn daß jener ihm geſagt habe der Journaliſt Leckert werde
im Auswärtigen Amt als Mitarbeiter der Täglichen Rund
ſchau empfangen in Abrede geſtellt hat Was die Anklage
wegen Verbrechens im Amte anlangt ſo erklärt v Tauſch von
der Lützow ſchen Urkundenfälſchung nichts gewußt zu haben
Damit ſind die Anklagepunkte erſchöpft v Tauſch hat eine um
fangreiche Zeugenvernehmung beantragt um die Behauptungen
der Anklagebehörde zu entkräften Er ſcheint u a auch die
Frage aufwerfen zu wollen weshalb ſ Z gegen den Kladdera
datſch wegen der gegen Beamte des Auswärtigen Ämtes er
hobenen Angriffe keine Anklage erhoben worden iſt denn er hat
neben vielen anderen Zeugen auch den durch ſein Duell mit
Kinderlen Wächter bekannt gewordenen Redacteur Polſtorf vom

Kladderadatſch und den früheren Redacteur der Weſtdeutſchen
Allgemeinen Zeitung in Köln Dr Kleſer der ſ Z wegen Ve
leidigung des Auswärtigen Amtes verurtheilt wurde als

Zeugen laden laſſen
Jm übrigen ſind ca 80 Perſonen als Zeugen geladen worden

darunter der Staatsſekretär des Auswärtigen Amtes Freiherr
Marſchall v Vieberſtein der deutſche Botſchafter in Wien Graf
Philipp zu Eulenburg Kriegsminiſter General z D v Goßler
Staatsminiſter a D v Köller Kriegsminiſter a D Bronſart
v Schellendorff Geh OberReg Rath v Philippsborn ec Die
Anklage wird vom Oberſtaatsanwalt Dreſcher vertreten dem
Stagatsanwalt Dr Eger zur Seite ſteht

horchen

die Rechtsanwälte Dr Schwindt und Dr Sello v Lützow durch
Rechtsanwalt Dr Lubzynski vertheidigt Die Verhandlungenfinden im großen Schwurgerichtsſaale ſtatt e

v Tauſch wird d ch Ob

Provinzialnachrichten
S Barbhy 22 Mai Lehrerprüfung Die vom Montag

bis Freitag dieſer Woche währende zweite Prüfung für Volks
ſchullehrer haben von 35 Lehrern 27 beſtanden Der mündlichen
Prüfung wohnten die Regierungs und Schulräthe Frieſe und
Dr Schumann Magdeburg bei Das ſchriftlich zu bearbeitende
pädagogiſche Aufſatzthema lautete Was thun Sie um die
Wahrheitsfreude und das Wahrheitsgefühl in ren Schülern
zu erwecken und welche Bedeutung ſchreiben Sie dieſen Gefühlen
für die geiſtige Entwickelung zu Das Religionsthema lautete
Das Weſen die Arten und der Zweck der Vergleichung ſind

an der Behandlung beſtimmter bibliſcher Geſchichten zu ent
wickeln Für das Deutſche wurde folgendes Thema bearbeitet

Es ſoll gezeigt werden wie Jhr Schulleſebuch dem geſammten
Unterricht im Deutſchen zu Grunde gelegt wird

Jeſſen 23 Mai Er mittelte Diebin Münz
fund Auf hieſigen Weinbergen wurde dem Winzer Kuhrmann
vor einigen Tagen Wurſt und Speck von 2 geſchlachteten
Schweinen geſtohlen Durch Zufall lenkte ſich der Verdacht
auf eine Frau der man den Diebſtahl nie zugetraut hätte
Obwohl mit Hilfe der Polizei in der Behauſung der Ver
dächtigen nichts von dem entwendeten Gute gefunden wurde
mußte die Frau infolge anderer Beweiſe das begangene Unrecht
endlich eingeſtehen auch wurde der größte Theil der bereits im
eigenen Weinberge vergrabenen Fleiſchwaaren gefunden und
dem rechtmäßigen Eigenthümer eingehändigt Ende ver
gangener Woche wurde im benachbarten Dorfe Rehain beim
Ausgraben des Grundes zu einem Neubau in der Tiefe von
2 Fuß ein urnenartiges bedecktes Gefäß mit ca 160 Stück ſehr
alten Stilbermünzen gefunden der größte Theil des Fundes iſt
noch im Beſitz des Bauherrn Hüfner Liſchke daſelbſt

n Roſtla a 23 Mai Die Fraktion der Deutſch
Konſervativen des Landtagesſ ſowie viele Mitglieder
des Deutſchen Reichstages kamen heute 1 Uhr mit dem
Schnellzuge von Berlin hier an und beſuchten den Kyffhäuſer
Die Herren waren einer Einladung des Hauptmanns Schreiber
in Wolkramshauſen gefolgt und beſichtigten das Denkmal von
deſſen Großartigkeit ſie überraſcht waren Der andere Zweck
ihres Hierſeins aber war auch ſich durch perſönlichen Augen
ſchein zu überzeugen daß der Kyffhäuſer der geeiguetſte
Ort ſei zur Abhaltung von deutſchen National Feſt
ſpielen Die Herren waren einſtimmig der Anſicht daß der
Kyffhäuſer ſchon aus geſchichtlichen Gründen zu wählen ſei Es
ſind ja allerdings bis zur Erreichung des Zieles noch viele
Schwierigkeiten zu überwinden aber der Einfluß dieſer Herren
bringt uns hoffentlich ein gut Stück dem Ziele näher Die
Hauptſchwierigkeit liegt in der Nicht Genehmigung des Baues
durch die ſchwarzburgiſche Regierung Die Herren verweilten
bei einem guten Diner noch lange auf dem Kyffhäuſer und
fuhren abends 7 Uhr mit dem Schnellzuge nach Berlin
zurück

K Erfurt 23 Mai Andauernder Streit DieDirektion der vereinigten Salinen beabſichtigte vor etwa 9 Jahren
von der Saline Neuhall zu Stotternheim bei Erfurt aus eine
Abwäſſerungs Anlage herſtellen zu laſſen Gegen die Ausführung
ſträubten ſich die Ortseinwohner entſchieden mit der Behauptung
daß die Abwäſſer Land und Brunnen durchzögen und das Waſſer
ungenießbar machten Es fanden im Laufe der Jahre zahlreiche
Termine ſtatt das Bergamt trat zuſammen und zahlreiche Gut
achten wurden gehört Die Koſten des Rechtsſtreites haben eine
enorme Höhe erreicht und noch immer iſt eine Einigung nicht
zuſtande gekommen Am Donnerstag abend fand in Stottern
heim eine Gemeinderathsſitzung ſtatt in der von der Saline
folgende Angebote gemacht wurden Die Direktion will von
einer Abwäſſerungs Anlage Abſtand nehmen und die benutzte
Soole wieder in einen Schacht zurückleiten Ferner ſoll als
Aequivalent für Wegebenutzung die Gemeinde pro Jahr 500 M
erhalten Trotz dieſes Angebots war in der Sitzung Oppoſition
vorhanden Man iſt bezüglich der endgiltigen Beilegung des
9 jährigen Streites ſehr geſpannt

h Erfurt 23 Mai Zur Lohnbewegung Die hieſigen
Baugewerksmeiſter und Unternehmer veröffentlichen heute eine
Bekanntmachung nach welcher ſie vom Montag ab die Arbeit
auf ihren Neubauten ruhen laſſen mit Rückſicht darauf daß die
Maurer ihren Beſchluß dort nicht zu arbeiten wo ſtreik
brechende Zimmerleute eingeſtellt nicht rückgängig machen

Erſurt 22 Mai Röntgenſtrahlen Die Herzogin Johann Albrecht von Mecklenburg hat die hieſige
Klinik von Vr Müller beſucht um durch Röntgenſtrahlen eine
Verletzung ihrer rechten Schulter feſtſtellen zu laſſen

y Mühlhauſen i Th 22 Mai Der Maurerſtreikhat heute ſein Ende erreicht Eine Verſammlung faßte nämlich
heute den Beſchluß am Montag die Arbeit wieder aufzunehmen
Die Arbeitgeber haben die urſprünglichen Forderungen der Ge
ſellen auf 15 Proz Lohnaufſchlag Höchſtlohn 34 Pf im all
gemeinen 33 Pf Stundenlohn und 10 ſtündige Arbeitszeit be
willigt

Mühlhanufen 22 Mai Flüchtig iſt der Kaſſirer der
Bürgerſchützencompagnie mit dem Jnhalt der Kaſſe die zur
Zeit einen Beſtand von einigen tauſend Mark hatte Die Bücher
ſind auch verſchwunden

Torgau 22 Mai Eigenthümlicher Selbſtmord
kandidat Heute nachmittag 5/ Uhr paſſirte ein etwas an
geſäuſelter Handwerksburſche die hieſige Elbbrücke Als er bis
zum dritten Pfeiler gekommen war entledigte er ſich des Rockes
der Stiefel und ſeiner Papiere ſtieg auf die Brüſtung und
ſprang in die wogenden Fluthen Sofort kam er aber wieder
an die Oberfläche wiſchte ſich mit den Händen die Haare aus
dem Geſichte und fing an die ſchönſten Tempi zu machen die
Lebensluſt ſchien plötzlich in ihm erwacht So ſchwamm er regel
recht etwa 200 Meter weit dann aber ſchienen doch die Kräfte
nachzulaſſen an einer Schiffahrtszeichenſtange fand er aber den
nöthigen Halt Herzueilende Schiffer retteten den um Hilfe
Schreienden aus dem kalten Bade Nachher war er aber doch
noch ſo gut bei Kräften daß er ohne Hilfe zum Krankenhaus
marſchiren konnte Nach ſeinen Papieren iſt es der Gelbgießer
Julius Hubrich geboren 12 Jan 1859 in Rathe Kreis Oels
Seiner Militärpflicht hat er ohne Strafe bei den 4 ſchleſiſchen
Huſaren genügt Bis zum 19 Mai d J hat er in Leipzig
Reudnitz gearbeitet Er ging gut gekleidet Auf das Warum
ſeiner That gab er keine Antwort

Je r 21 Mai Bis über den Hals ſtürzte jüngſt
eine Frau Reich in der Poſtſtraße ins Waſſer als ſie von
einem Gange zurückkehrend den Flur ihres Hauſes betrat Es
war nämlich während der Abweſenheit der Frau eine 3 m tiefe
Verſenkung entſtanden ſie wurde leer geſchöpft und da zeigte
ſich denn daß man es mit einem alten einſtürzenden Berg
werksſchacht zu thun habe Das Haus hat ſich bereits m
geſenkt und mußte von den Bewohnern geräumt werden Die
r r Häuſer welche wie man annimmt ſich auch auf

dem Schachte befinden erſcheinen ſehr gefährdet

Leipzig 22 Mai Ueber die Libellenſchwärme
bittet Herr Profeſſor Dr W Marſhall hierſelbſt Felixſtr 2 III
ihm Mittheilungen zugehen zu laſſen und zwar umfaſſend Ort
und Stunde der Beobachtung Windrichtung Zuſtand des Wetters
ob klar trüb ſtill windig regneriſch gewitterig Richtung

Dauer Höhe Breite des Zuges ſchätzungsweiſe
Dresden 21 Mai Auf Lebensdauer wurde in einer

gemeinſchaftlichen Sitzung des Rathes der Stadtverordneten der
erbürgermeiſter Beutler zum Oberbürgermeiſter

Dresdens gewählt
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wird unr in Kartons wie nebenſtehende Abbildung à 27
Würfel ca 40 bis 50 Taſſen gebend in Staniol verpackt
mit 1 Mark in allen Apotheken Drogen und Delikateſſen

Geſchäften verkauft

Das herrlichſte Naturgeſchichtswerk
Erſter Band Vögel G

erhalten die Käufer von Hauſen s Kaſſeler Hafer Kakao gratis die Bilder in den Kartons den Text durch die Verkaufsſtellen

Das beſte Getränk
Von Eliſabeth Heidemann

Die Frage Welches das beſte Getränk ſei wird wohl ſehr verſchieden beant
wortet werden je nach dem Geſchmack und den Anſichten der geſchätzten Leſer Der
Eine hält Waſſer für das beſte Getränk und Andere Milch und große Abhandlungen
werden geſchrieben dieſes zu beweiſen

Gern will ich nun meine Anſicht ausſprechen was ich für das beſte Getränk
halte Wir tranken in unſerem Hauſe am liebſten Kakao Jch habe nicht allein große
Vorliebe für dieſes Getränk ſondern auch die Kinder und ebenfalls mein Mann Wir
alle befanden uns ſehr wohl dabei Doch hatten wir nach Genuß von Kakao noch nach
Stunden das Gefühl von Sättigung reſp keinen Appetit d h der Kakao liegt ſchwer
im Magen mit anderen Worten er iſt ſchwer verdaulich Da wir nun oft Kakao
trinken haben wir hin und wieder die Marke gewechſelt der Veränderung halber
Augenblicklich benutzen wir den Kaſſeler Hafer Kakao auf den ich durch ein Jnſerat
in Von Haus zu Haus aufmerkſam wurde

Ah das ſchmeckt ja wie Schokolade ſo ſchön meinte freudig meine Kleinſte als
ich zuerſt den Kaſſeler Hafer Kakao auf den Tiſch brachte meine Fünfjährige bat wirk
lich recht und ich empfehle daher den Kafſfeler Hafer Kakao als beſtes Getränk
unſerer Anſicht nach Vielleicht ſtimmen auch Sie geehrte Frageſtellerin mir nach
Gebrauch reies köſtlichen geſunden und nahrhaften Getränks bei Verſuchen Sie es
nur einmal

Hauſen s Kaffeler Hafer Kakao iſt ein Nährmittel von allgemeiner kräftigender
Wirkung die ihn zu einem Nährmittel für Jedermann geeignet macht und die ihn
namentlich für Schwächliche ſehr empfehlenswerth erſcheinen läßt denn er iſt leicht
verdanlich und dem ſchwächſten Magen bekömmlich

Aber nicht nur ein Nährmittel iſt Kaſſeler Hafer Kakao ſondern auch ein Heil
mittel Es iſt vielfach von Aerzten beobachtet worden daß die Hafer Kakao Ernährung
verſchiedene Heilungen veranlaßte bei Darmkatarrhen Bleichſucht Blutarmuth 2c Der
berühmte Profeſſor Dr K in Heidelberg verordnet z B ſeinen magenkranken Patienten
täglich Kaſſeler Hafer Krkao und mit beſtem Erfolge Auch bei Durchfall leiſtet der
Kafſeler Hafer Kakao ausgezeichnete Dienſte und wird dieſes wohlſchmeckende Getränk
von Herrn Dr dem dirigirenden Arzt des roten Kreuzes in Kaſſel als vorzügliches
Vorbeugungsmittel in Cholerazeiten empfohlen

Hauſen s Kaſſeler Hafer Kakao können wir zu den beſten Nahrungsmitteln rechnen
möchte daher die öffentliche Aufmerkſamkeit ganz beſonders auf dieſes vorzügliche Hafer
Präparat der Fabrik von Hauſen u Co in Kaſſel gelenkt werden möchte dieſes geſunde
liebliche Getränk in keinem Haushalte fehlen

Der echte Kaſſeler Hafer Kakao trägt auf dem Karton der 27 in Staniol gepackte
Würfel enthält als Schutzmarke einen Bienenkorb Ein Würfel genügt für zwei
kleine Taſſen

Es werden auch loſe Miſchungen unter dem Namen Hafer Kakao angeboten dieſe
ſind billiger wir konnten dieſelben aber nicht genießen

Durch Verwendung der vorzüglichſten Rohmaterialien und deren ſorgfältigſte
Bearbeitung iſt es den Herren Fabrikanten möglich geworden eine Miſchung herzu
ſtellen welche unerreicht iſt man achte daher genau beim Einkauf darauf den echten
Kaſſeler Hafer Kakao von Haufen Co zu erhalten Bei der Zubereitung zerdrückt
man die Würfel verrührt ſie mit kaltem Waſſer daß ſich keine Klümpchen bilden
ſchüttet den Kakao in ſiedende Milch oder in Waſſer und läßt ihn unter beſtändigem
Rüh ren einige Minuten kochen längeres Kochen ca 5 Minuten erhöht den Wohl
geſchmack mit einem Ei oder Eigelb verrührt ſchmeckt er vorzüglich Man ſüße den
ſämig gekochten Kakao nach Belieben

Tauſende von Zuſchriften beſtätigen das Urtheil der Vorrednerin nicht nur
Kranke ſondern auch Geſunde ſind treue Anhänger des Präparates Wer daſſelbe
einmal in ſeinem Haushalte eingeführt hat geht nicht wieder davon ab Hauſen s
Kaffeler Hafer Kakao wird niemals in demſelben fehlen

Ferner ſagt Dr Wieviel Tauſende ſchädigen ihre Geſundheit und ihren
Magen des Morgens durch den Genuß ſtarken Kaffees Thees und reinen Kakaos
Bei dem geſunden Menſchen iſt der Magen Morgens leer und befindet ſich in arbeits
fähigem Zuſtande er wartet darauf daß ihm ein Mittel zur Arbeit gegeben werde
um dem Organismus neue Kräfte zuzuführen Was wird aber dem Magen meiſt ge
boten Ein Reizmittel das ſeinen Zweck verfehlt weil kein Material vorhanden iſt
auf das ſich die Wirkung des Reizmittels übertragen könnte und ſo theilt ſich denn
das Alkaloid des Thees oder Kaffees dem Blute mit dieſes erregend
und auf das Nervenſyſtem ſchädlich wirkend auch reiner Kakao bekommt
erſahrungsgemäß nicht jedem Menſchen Es liegt dies daran daß der Ge
halt des Kakaos ſelbſt des entölten an der ſchwer verdaulichen Kakaobutter
ein recht hoher iſt und daran daß die Stoffe welche den Kakaopräparaten namentlich
den holländiſchen beigefügt werden um das Getränk ine bereiten zu können
ans Mineralſalzen beſtehen die dem geſunden kräftigen Magen nichts ſchaden aber
dem kranken nicht normal funktionirenden Magen namentlich dem des Kindes nicht
dienlich ſind Somit können auch die ſogenannten reinen Kakaos keineswegs An

ſpruch auf den Nang eines diätiſchen Mittels erheben Wie ganz anders wenn dem
Magen ein vernünftiger Nahrungsſtoff geboten wird der ſeinen Zweck erfüllt und
dem Magen die erſehnte Thätigkeit giebt Ein ſolches ausgezeichnetes Nahrungsmittel
beſitzen wir neuerdings in Hanuſen s Kafſeler Hafer Kakao eine wohlſchmeckende Ver
einigung zweier bekannter Größen die ſich vorzüglich ergänzen der den alten Ger
manen als kraftbringende Speiſe dienende Hafer und die Tochter der tropiſchen Zone
die Kakaobohne Die ſämige Eigenſchaft dieſes Frühgetränkes wirkt wohlthuend auf
die Schleimhäute des Magens die bei der vorzüglichen eiweißreichen
Präparation leichte Arbeit haben um die chemiſche Umwandlung in Blut
zu vollziehen und ſo ergiebt ſich denn bald das angenehme Gefühl der
Kräftigung weil der Prozeß der Aufnahme in den Organismus ein ſo raſcher iſt
Jch wüßte nicht wer dieſes neue Getränk Hanſen s Kaſſeler Hafer Kakao nicht
genießen ſollte Alt und Jung Geſunde und Kranke beſonders aber Alle die irgend
welche Beſchwerben mit ihrem Magen haben und bei denen Ernährungsſtörungen
vorkommen Morgens und Abends würde ich es allen empfehlen deren Gehirn an
geſtrengt thätig ſein muß den geiſtigen Arbeitern welcher Klaſſe ſie auch angehören
mögen und dann unſern Kindern denen die die Schule beſuchen vorzugsweiſe und
den Heranwachſenden beiderlei Geſchlechts namentlich den der Körperreife entgegen
gehenden

Hauſen s Kaſſeler Hafer Kakao iſt ein r Heil und Stärkungs

mittel S erſten Ranges gFriſche Wohlbehagen und Kraft ſind die Reſultate vom regelmäßigen Genuß des
ächten Hauſen s Kaſſeler Hafer Kakao aber auch nur dieſer ächte der nur in Cartons
mit 27 Würfel gleich 40 bis 50 Taſſen für 1 Mark verkauft wird enthält die ſo
wichtigen Eiweißſtoffe in richtigem Verhältniß und richtiger Menge Deshalb laſſe
man ſich durch keine Ueberredung irre machen und weiſe alle Nachahmungen zurück
die loſe oder in anderer Packung von Händlern verkauft werden die nur ihren eigenen
Vortheil im Auge haben eigne werthloſe Miſchungen von ſchlechtem Kakao und noch
ſchlechterem Hafermehl dem Publikum aufzuhängen

Man hüte ſich das werthloſe Zeug zu kaufen wenn auch der Preis billiger als
der unſeres Präparates iſt ſo kauft man doch theurer weil die Maſſe keinen Nähr
werth enthält Man glaube nicht etwa daß Hauſen s Kaſſeler Hafer Kakao nur
aus Hafermehl und Kakao befteht wie ſo viele Neider dem Publikum vorreden indem
ſie noch hinzuſetzen man kann ſich die Miſchung ja viel billiger herſtellen Allerdings
kann man dies man hat aber auch ein geſchmackloſes Getränk eine billigere Miſchung
ohne den hohen Nährwerth den Haufen s Kaſſeler Hafer Kakao hat Nur durch die
Verwendung der vorzüglichſten Rohmaterialien und deren ſorgfältigſte Bearbeitung
nach patentirtem Verfahrxen iſt es möglich geworden eine Miſchung herzuſtellen welche
unerreicht iſt und durch welche wir die Empfehlung von Tauſenden von Aerzten er
halten haben jede Hausfrau muß ja ſchon aus dem Preis der ihr angebotenen
Nachahmungen ſehen daß es werthloſe Waare iſt gewöhnliches Hafermehl oder
Schokolademehl und geringer Kakao für Kranke noch ſchädlich durch Saccharinzuſatz
Hauptſächlich ſind alke zuckerhaltigen Miſchungen einem kranken Magen verderblich
Auch iſt ſehr wohl zu beachten daß eine Michung von Kakao mit gewöhnlichem
billigem Hafermehl nuch kurzer Zeit bitter ranzig und ſauer wird Jeder Sachver
ſtändige kann bezeugen daß darin ſich Milben bilden Man mache ſelbſt die Probe
und man wird das Geſagte beſtätigt finden Durch dieſe Erfahrungen iſt ja unſer
Hauſen s Kaſſeler Hafer Kakao deſſen Haltbarkeit unbegrenzt iſt ſo weltberühmt
geworden Proben haben ergeben daß Kartons in einfacher Packung Reiſen nach
Auſtralien und Südamerika und zurück ohne jeden Schaden gemacht haben

Der echte Hauſen s Kaſſeler Hafer Kakao wird unter ſtändiger Kontrolle des
polizeilich vereidigten Chemikers Herrn Dr Wackenroder Kaſſel hergeſtellt außerdem
übt die Gegenkontrolle Herr Profeſſor Dr Dietrich Marburg Durch dieſe letztere
Einrichtung wird den Conſumenten die Gewähr gegeben daß ſie ein ſtets gleichbleibend
gutes und reelles Präparat erhalten Deſſen tadelloſe Zuſammenſetzung iſt nach vieler
Mühe und endloſen Verſuchen gefunden unter Berückſichtigung des Wohlgeſchmackes
der leichten Verdanlichkeit Wohlbekömmlichkeit und des hohen Nährwerthes Hanſen s
Kaſſeler Hafer Kakao iſt aber trotz allen Geſchreies und Lamentirens in der Qualität
unerreicht

Herr E ein treuer Anhänger ſagt Man verſuche nur einmal das vorzügliche
Nahrungsmittel ich glaube den Dank aller Kranken und Kräftigungsbedürftigen gleich
viel welchen Alters Standes und Geſchlechts zu verdienen wenn ich ihnen dieſe Marke
Haferkakao welche nur in Kartons à 27 Würfel in Staniol verkauft wird als ein
Nahrungsmittel an das Herz lege das ihnen bei einem geradezu geringfügig zu nen
nenden Preiſe nur Nutzen zu bringen beſtimmt iſt und das ich als ein wahrhaft
hygieniſches Präparat anerkenne als ein ſolches dem in jedem Hauſe in jeder Familie
ein Platz eingeräumt werden ſollte

Alle Mütter welche ihre Kinder lieb haben und dieſelben wohlgenährt und kräftig
ſehen wollen ſollten denſelben nur Hanſen s Kaſſeler Hafer Kakao von Hauſen Co
als Morgengetränk reichen

Wir verweiſen die verehrlichen Leſer auf die nachſtehend abgedruckten Zeugniſſe
die uns zu Tauſenden freiwillig zugeſandt wurden Die Originale können bei uns ein
geſehen werden Namen veröffentlichen wir grundſätzlich nicht

Zengniſſe GS R Vaſel Jhr Fahrikat Kaſſeler Hafer Kakao hat ſich in meiner
Familie und in befreundeten Kreiſen derart eingebürgert daß wir je länger denſelben
vorzugsweiſe als dritte Mahlzeit genießen immer mehr von deſſen Nährkraft c
Ueberzeugung gewonnen haben

Dr med M Berlin Seit längerer Zeit habe ich Gelegenheit genommen
mich von den vorzüglichen Eigenſchaften Jhres Präparates zu überführen Ueberall
wo es ſich um Magen und Darmaffeckionen beſonders chroniſcher Natur handelt
dürfte daſſelbe wegen ſeiner Schmackhaftigkeit leichten Aſſimilation und wegen ſeines
hohen Nährwerthes als einer der wichtigſten diätetiſchen Heilfaktoren anzuſehen ſein

Th Lehrer Döllyitz Jhr Kaſſeler Haſer Kakao bekommt uns allen ſehr
zut arm lieb meiner Frau die an Magenſchwäche leidet und reinen Kakao nicht ver
ragen kann

Fran R M Ebersdorf Der Kakdqo iſt ſehr gut und trinken wir nur noKaſſeler Hafer Kakao von Jhnen a
Pr med G E Halle Jhbhr Präparat wird von meiner Familie und

vielen meiner Patienten ſehr gern getrunken und hat derſelbe bei Verdauungsſchwäche
vielfach die beſten Dienſte geleiſtet

Fran S Dresden Theile Jhnen hierdurch mit daß mir Jhr KaſſelerHaferKakao vorzügliche Dienſte geleiſtet Durch ſechs jährige Darmerkränkung ganz
heruntergekommen ünd von Kräften keine Speiſe blieb bei mir kein Brod konnte ich
genießen jetzt habe ich Gott ſei Dank wieder Appetit und vertrage jetzt ſo ziemlich Alles

habe ihn auch ſchon vielen Bekannten empfohlen welchen er ebenſo vorzügliche Dienſte
geleiſtet hat Jch kann Gott gar nicht genug danken daß ich das ſo zufällig in der
Zeitung geleſen wenn man durch 6 Jahre ſo viel ausgeſtanden hat

Frl Elſe R Berlin Theile Jhnen mit daß mir der Kaſſeler HaferKakao
vortrefflich ſchmeckt Jch bekam von meiner Großmama eine Schachtel und ich trinke
zum Frühſtück zum Kaffee und zum Abendbrot nur noch Kaſſeler Haſer Kakao welcher
mir viel beſſer als anderer ſchmeckt

Fr Emil H Hamburg Barmbeck Auf dringendes Anrathen meines
Mannes habe auch ich von unſerem Jungen die Probe mit Jhrem Kaſſeler Kafer Kakago
gemacht und ſiehe da er iſt über alles Erwarten prächtig in

K Schleswig Ew W ſage ich 2c meinen verbindlichen Dank erſt ſo ſpät
um Jhnen zugleich ausſprechen zu können daß ſich nach nunmehr faſt vierteljährigem
Gebrauch Jhr Fabrikat Hauſen s Kaſſeler Hafer Kakao auch bei mir und meiner Tochter
als vorzüglich nahrhaftes und leicht verdauliches Nahrungsmittel bewährt hat

F B Hanſen Raitbach Der Unterzeichnete iſt magenleibefindet ſich viel beſſer wenn er täglich Jhr Jabrikat geniest t maneuteidend und

Math Nürnberg Mache Jhnen die Mittheilung daß ich ſchon ſeit2 Jahren don Kaſſeler Hafer Kakao zu meinem Frühſtück und auch zum Abe
fühle mich dabei gut und wohler als mit jeden anderen nvehſen

Gengenbach Vitte ſenden Sie mir c Kafwird hier allgemein viel von den Aerzten empfohlen ir c Kaſſeler HaferKakao

Weitere Zengniſſe ſiehe umfſtehend
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Lehrer A IJrlen Meine Frau welche an großer Magenſchwäche litt hat ſeitdem ſtattdes mrkrer ihees S nur Jhren Kakao getrunken und freut es mich ſehr Jhnen be
ſtätigen zu können daß ich mit dem Erfolg ſehr zufrieden bin Mit gutem Gewiſſen kann und
werde ich daher bei jeder ſich darbietenden Gelegenheit Jhr Präparat beſtens empfehlen

Dr Sp Sontra Der Verbrauch Jhres Kaſſeler Hafer Kakao iſt hauptſächlich auf
meine Empfehlung zurückzuführen da ich den Wohlgeſchmack die Bekömmlichkeit und Nahrhaftigkeitſowohl an mir ſeidſt ich habe zeitweiſe täglich 2 bis 3 Taſſen Kaſſeler Hafer Kakao als
Abendeſſen genommen als auch an meinem eiwa jährigen Kinde erprobt habe bei welchem
ich ebenſo die gute Wirkung geſehen habe

Lehrer W Sch Caſſel Je mehr auf der einen Seite durch unreelle Manipula
tionen ſowie durch eine künſtliche Reklamemacherei es dem Publikum erſchwert wird unter den
vielen Anprelſungen das Minderwerthige von dem Werthvollen zu unterſcheiden deſto mehr iſt
es auf der andern Seite Pflicht eines Einzelnen im Jntereſſe der Wahrheit und der guten
Sache ſeine Erfahrungen kund zu geben und mit feinem Urtheil nicht zurückzuhalten Von dieſem
Geſichtspunkte ausgehend beſtätige ich hiermit gern daß der Kaſſeler Hafer Kakao ſich nicht nur
als ein ſehr ſchmackhaftes ſondern auch in ſanitärer Hinſicht als ein werthvolles Nahrungsmittel
in meiner Familie bewährt hat Seit faſt einem Jahr wird er von meinen Kindern getrunken
und glaube ich nicht fehl zu gehen wenn ich den nunmehr befriedigenden Geſundheitszuſtand der
ſelben beſonders des jüngſten Kindes deſſen mehrfache Erkrankungen mir viel Sorge machten
auf den Genuß des Kaſſeler Hafer Kakaos zurückführe

Dr med F M Hartmannshof Ew c theile ich ergebenſt mit daß Jhr Kaſſeler
Hafer Kakao ſowohl mir als meiner Familie als auch ganz beſonders meinen Patienten die

E S Bad Flinsb c habe ſeit einiger Zeit aus Geſundhefte ickſichten
und zur Stärkung Jhren berühmten Kaſſeler Hafer Kakao genoſſen und kann dem ailgeiein zu
erkannten Lobe nur beiſtimmen

Dr O W Haufen Kaſſeler Hafer Kakao hat mir bei Magenleidenden vorzüg
lichſte Dienſte geleiſtet und wurde von den Patienten ſehr gerne genommen

Dr R Meißen Bitte um gefl Sendung c Kaſſeler Hafer Kakao Jch bin mit
den Erfolgen recht zufriedenSchweſter g Kloſter Ebersmünſter Mit Vergnügen 2c daß der Kaſſeler
HaferKakao bei kranken Kindern und Schweſtern mit dem beſten Erfolg angewandt iſt

Dr Hugo F Heidenſchaft Für die 2c gleichzeitig bemerke ich daß ſelber ausgezeichnet
mundet jedem munden muß

Dr phil P Sch Bernburg Unter allen Kakaopräparaten die ich wobl ſämmtlich
durchprobirt habe wenigſtens die renommirteren Firmen und Specialitäten iſt mir keiner ſo lieb
geworden und keiner ſo gut bekommen als Jhr Fabrikat

J K Förſter Forſthaus Geiſt Der mir gütigſt überſandte Kaſſeler Hafer Kakao
ſchmeckt ausgezeichnet und werde ich fernerhin keinen anderen als nur dieſen trinken

Fr E Gr Linde Wir können den Kaſſeler Hafer Kakao garnicht mehr entbehren
und weder Kaffee noch Thee ſchmeckt uns mehr zum Frühſtück

Rektor Sch Coblenz Jch ſelbſt bin ſeit einem Jahre ein großer Verehrer Jhrer
Kaſſeler Hafer Kakao s den ich auf ärztliche Anordnung mit gutem Erfolge bei einem Magen

beſten Dienſte leiſtet

halt nicht mehr ausgehen und werde bei Bedarf ſofort nachbeſtellen

Von letzteren und auch von Kindern wird er ſehr gern genommen da er
ſehr wohlſchmeckend äußerſt nahrhaft und leicht verdaulich iſt Jch laſſe ihn in meinem Haus

leiden genieße

Dr R

Strohhut Auction
Dienstag den 25 d und voraus

ſichtlich Mittwoch den 26 d von
Vorm 10 Uhr ab werden die Reſt
beſtände des Ausverkaufs Olegrius
ſtraße 13 als

erren und Kinder Strohhüte
damenhutfacons Filzhüte

meiſtbietend gegen Baar verſteigert

Gemüſe Conſerven
in ſtrammer Packung und beſter

Qualität empfiehlt ſehr billig r

Garl Booch et
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Gebrüder Preyeiven
erſte Frankfurter

Apfelwein Kelterei
a

Frankfurt g Sachſenhauſen

Gegründet 1817 eVertrelung für Halle a/S u Umgeg 9
PVerdinand Dteste
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Halle a/S Taubenſtr 24 e
Man verlange Preisliſten S echund Bowlen Recepte e ee S e

Waſchen und Sch
Sie bitte mit Elfenbein Seife und Elfenbein Seifenpulver

I von Günther Iaussner Chemnitz Kappel anerkannt vor
l xzäglich für Wäſche und Haushalt

euern

Jn faſt allen Colonialwagarengeſchäften zu haben Nur
t mit Schutzmarke Elefanut

Verlangen Sie bitte überall

Storch Maccaroni
beſtes und anerkannt vorzüglichſtes Fabrikat

Generalvertrieb an Wiederverkänufer

Otto Mühlhausen be
Sächſ Thür Ausſtellung Leipzig unter Nr 957 Gruppe

Freyberg s Brauerei
empfiehlt Lager Münchener u Pilsener Bier

a Flasche 10 ne wen 6a FPlascheI Oore 20 Pfennige1896 in Berlin 2zweimal mit der goldenen FIedaile

prämüiirt Suswirthschaftliche Ausstellung eKochkunst Ausstellun
e e mBee ea e e Roons

Nährzwieback
ſtärkt den Knochenbau befördert die Körper

zunahme und iſt durch ſeinen hohen Nähr
werth und Gehalt an Nährſalzen geeignet

das Kind vor den Folgen fehlerhafter
Ernährung zu ſchützen

h Jrn Düten und Paqueten zu 10 20
30 und 60 Pig in

S arl Koch s Nährzwieback Pabrik
e Herrenſtraße 1

ſowie in den bekannten Verkaufsſtellen d

Täglich frischgestochener Spargel

Frische Erdbeeren Phrsiche Aprikosen Tomaten
Kirschen Ananas Orangen

S Conserven Ausverkauf
mit 109/0 Rabatt

Getrocknete Fräüchte und Mischobst

FWleisch und W arstwaaren
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Puckcling Pulwe
Marke Komet s
iſt das beſt e

Gebrauchs Anweiſung auf jedem Packet
Jn 5 Flümutenm bereitet man mit

Pudding Pulver Marke Komet ſchnell und ſicher einen delikaten
Pudding ausreichend für 6 Perſonen

Pudding Palver Marke Komets beſitzt in Folge ſeines hohen Ei
gehaltes einen hervorragenden Nährwerth

o o9

Pudding Pulver Marke Komet verbindet mit leichter Bekömmlich
keit einen lieblichen und angenehmen Wohlgeſchmack

Pudding Pulver Marke Komets iſt mit Vanille Mandel Choco
lade Mandarinen Citronen Erdbeer Himbeer Marasquino Nuß
und Rum Geſchmack vorräthig

Pudding Pulver Marke Komet ſt in den meiſten beſſeren Colonial
waaren u Drogengeſchäften erhältlich

e

SeeC treAX O Hof Conserufabrik

Zwei Theelöffel in einer Tasse warmen Wassers aufgelöst

ergeben ohne jeglichen Zusatz im Augenblick eine ausgezeichne
te klare und wohlschmeckende Bouillon

Vortrefflich auch für Saucen Ragodts Fleischgelées u Gemüse

rnc

Wer kennt noch nicht

Cibils Bouillon wirkt anregend u fördert den Appetit ungemein

ad

Defſau Jhr Kaſſeler Haferkakao iſt vorzüglich und verdiente die weiteſte
Verbreitung als nährendes und geſundes Getränk ſowie als beſter Erſatz für Kaffee

z Julius Beth g r str
Inh Klippert Engel

Weinhandltmg Weinstagbe

Durch täglich eintreffende Transporte hahe ich einen
S fortwährenden Beſtand von

mehreren Hundert PferdenT
un

Holſteiner
Ungariſche und Lithaner Jucker ſowie Ponies und ſchwere

Amerikaniſche Arbeitspferde
e g Reuberg Berlin W Lehrterſtr 1213

lapngla s Patent Hach Mehl

Daſſelbe enthält Alles was zu einem guten ſchmackhaften Gebäck gehört

Vorzüge Schnellste Zubereitung Sicherheit des Gelingensleichte Verdauliehkeit und billige Herstellung
ohne Kenntniß der Bäckkunſt

Vertretung u Lager bei Herrn Willibald COurds Laurentiusſtr
Verkaufsſtellen Ernst Beyer W Dudenbostel Paul

und Ruſſiſche Wagen nd Arbeitspferde Pritsche Aug Vuls Paul Kegel H Staudmeister

Einen Vahe ſeſte ſchlanke wein
ſäuerlich ſchmeckende Gurken hat
abzulaſſen H Rhrenberg

Calbe a/S

a

iſt das anerkannt einzig beſtwirkende Mittel
Ratten und Mäuss ſchnell und ſicher zu
tödten ohne für Menſchen Hausthiere und Ge
flügel dic zu ſein Packete à 50 Pfg
und 1bei C Kaiſer Schmeerſtraße 18
u E Jentzſch Leipziger Str 29
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